

Al dulcísimo nombre de María

¡Estrella de la mar, Virgen María,
De la infinita creación Señoral
Tu nombre es un raudal de poesía,
De fe, vida y placer engendradora:
Y al corazón del hombre da alegría,
Miel a sus labios, música sonora
A su oído, a su ánima consuelos
En el afán de sus mortales duelos.

Tu nombre es una música más grata
Que cuantos escuchó la baja tierra.
Cuantos ecos la atmósfera arrebató
En bosque o llano, población o sierra;
Cuantos el viento en su extensión dilata
Robándoles al mar que les encierra,
No imitaron jamás la melodía
Del Dulcísimo nombre de María.

Perdona, pues, Emperatriz divina,
Si para celebrar tu nombre santo
Conceptos de él indignos imagina
Mi comprensión al elevar mi canto.
Perdona si mi voz se determina
A ponderar tu nombre excelso tanto
Con miserables símiles profanos
Y en el lenguaje vil de los humanos.

Nombre más grato al alma y más sonoro
Que la conmovedora salmodía
Que en la nave del santo monasterio
Alza de monjes reverente coro,
La fiesta haciendo de solemne día
Con los sonos del órgano y salterio;
Más grato que el árabe perfume
Que allí aventado en incensarios de oro

Ante el altar brillante se consume,
Cuyo humo azul en espiral se eleva
Por el aire incoloro,
Que a las sagradas bóvedas le lleva.

Consuelo del que llora,
Del extraviado guía,
Para el alma apenada que le implora.
Es ambar, ambrosia;
Y más que nombre, bálsamo divino.
El erial de la vida fertiliza
Y en la carrera del mortal destino
Alivia las fatigas del camino
Y las llagas del alma cicatriza.

Más deliciosa que la mansa calma
Tras huracán bravío y estridente.
Más que en el haz del arenal ardiente
La sombra de la palma.
¿Quién explicar ni comprender sabría
Ni con qué a comparar se atrevería
En el lenguaje mundanal mezquino,
El misterioso secreto, peregrino
Del dulcísimo nombre de María?

¡Dichoso quien le adora!
¡Feliz quien en él fía!
Dulce será su postrimera hora
Y dulce su agonía;
Y al cerrarse sobre él la sepultura
Para emprender, temblando de pavora,
De la tremenda eternidad la vía,
María, de su alma protectora,
Alumbrará su eternidad sombría.

JOSE ZORRILLA

discípulos les dijo: «Huid de esos pueblos, y al salir de ellos sacudid el polvo de vuestras sandalias. Pero ay! de esos pueblos!»

Cuarto Punto.

Una vez reformado, como hemos propuesto al principio, el artículo 8º del proyecto, dejando en su lugar el artículo 51 de la Constitución anterior, no habrá inconveniente en dejar en ese proyecto el inciso 10 del artículo 101, según el cual el Presidente de la República, ejercerá el Patronato a la Iglesia, y concederá o negará el pase a los decretos, bulas, breves, rescriptos y cualesquiera otros documentos o despachos de la Autoridad Eclesiástica.

Nos permitimos hacer esta advertencia, porque si bien es verdad que hoy tenemos en la primera magistratura del Estado a un caballero católico, hijo de padres católicos muy virtuosos, en los tiempos que están por venir pudiera llegar a ese puesto un enemigo de la Iglesia que buscara los medios de entablar la acción de la autoridad eclesiástica nacional y aun la de la Santa Sede en los asuntos eclesiásticos de Costa Rica.

Aunque lo mejor sería, para que la acción de la Iglesia fuera libre, suprimir ese inciso 10, o celebrar otro concordato.

Señores Diputados: no hay tiempo para más. Cumplid con vuestro deber. Salvad a Costa Rica.

Vuestros atentos servidores,
(Siguen numerosas firmas).

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,
TES,
CAFES
Y CHOCOLATES.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Clinica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S., Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo— de la Iglesia del Carmen.

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

VERMICIDA VEGETAL

Es la salud de los niños.

MEMORIAL

San José, mayo 7 de 1917.

Señores Diputados Constituyentes,
Doctor don Rafael Calderón M.,
Lic. don Marciano Acosta, Lic. don
Victor Trejos y demás Diputados
Católicos.

Nosotros los suscritos, conocedores de los sentimientos religiosos y demás prendas morales que en ustedes concurren, aún cuando no dudamos de que al llegar el debate de los diversos artículos del Proyecto de Constitución que con nuestra querida Religión se relacionan, sabrán cumplir, decidida y enérgicamente, con sus deberes de Diputados Católicos, queremos no obstante llamar la ilustrada atención de ustedes a ciertos puntos que—en nuestro sentir—envuelven grave perjuicio para el orden social y felicidad de Costa Rica.

Abrigamos la seguridad más absoluta de que las reformas que vamos a indicar aquí, son las que anhelan todos los Católicos de nuestra Patria, y de que, si hubiera tiempo para recoger firmas, esta exposición sería suscrita por centenares de miles de las de los habitantes conscientes y honrados del país, hombres y mujeres.

Omitimos muhísimos razonamientos de orden filosófico, porque, de consignarlos en este documento, haríamos un trabajo muy extenso y de lectura tal vez enfadosa, y porque ustedes, como hombres de ideas sanas, jefes de hogares respetables, y ciudadanos honrados a carta cabal, saben muy bien en donde reside la enfermedad de orden moral que aqueja a la Patria, cual es la raíz de nuestras desventuras...

Hemos progresado en lo material; pero en lo que atañe al espíritu, a los deberes del hombre y de la Nación con Dios, el retroceso, señores Diputados, es realmente aterrador. La indiferencia de algunos de nuestros hombres principales respecto de esos deberes, causa espanto.

Veamos, pues, cuáles son las reformas que desea todo Costa Rica, o por lo menos el noventa por ciento de sus habitantes:

Primer punto.

El artículo 8º del Proyecto debe desaparecer, y dejarse subsistente el artículo 51 de la Constitución anterior.

Cuando los Constituyentes de 1871 consignaron en la Carta Fundamental que la Religión Católica, Apostólica Romana es la del Estado no le hicieron al Estado una gracia o concesión; no; ese artículo 51 no es otra cosa que la declaración de un hecho real, evidente, más aun, de un DERECHO, el más alto, el más noble de los derechos de que puede enorgullecerse el pueblo de Costa Rica; derecho que vosotros, señores Diputados, estáis en el deber ineludible de defender con todos vuestros empeños, y aun con todos vuestros sacrificios como ciudadanos Católicos, hijos de esta Patria esencialmente católica. Lo de la protección del Estado a ese Derecho, lo de la contribución del Estado para el sostenimiento de ese Derecho, es accesorio: lo fundamental es el orden al sentimiento cristiano y a la virtud, es que los Constituyentes de 1917, como los de 1871, declaren que el

Estado, por derecho propio, por convicción honda, profundamente arraigada en la conciencia nacional, es Católico, Apostólico, Romano.

Segundo punto.

Debe suprimirse el segundo párrafo del artículo 18 del Proyecto.

Salta a la vista la injusticia enorme que entraña ese párrafo, según el cual, los costarricenses, clérigos y seglares tenemos derecho para hacer toda clase de propagandas políticas, menos las que se funden en el anhelo de moralizar al país por medio de sentimientos religiosos, única base señores Diputados, del orden social y del arreglo de las conciencias. Ese párrafo es un atentado al derecho más elevado, al deber más alto de un Pueblo religioso; ese párrafo es una monstruosidad que debe desaparecer en absoluto de nuestra Carta Fundamental.

Tercer punto.

Del artículo 55 hay que suprimir las palabras: «del estado seglar».

Según ellas, los Ministros de Jesucristo no pueden ser «Electores Presidenciales».

..... deben ser suprimidos del Proyecto en debate las palabras «del estado seglar» del último párrafo del artículo 60, los del inciso 3º del artículo 95, las del inciso 2º del artículo 113, y todo lo que signifique restricción del derecho de ciudadanía de que deben gozar los Ministros del catolicismo.

No excluyamos de esos derechos a nuestros sacerdotes: acordados de que Dios maldijo a los pueblos que los trataban con desprecio. A sus

Demócratas y democraciomaníacos

Estoy completamente de acuerdo con «Lucilio» en lo manifestado por él en su último artículo, y si repliqué al primero fué porque creí adivinar en el fondo la tendencia democraciomaníaca de que está enferma Costa Rica desde hace muchos años. Sin embargo, su última publicación, que en realidad pone los puntos sobre las íes, hace comprender a cualquiera el verdadero motivo de «Lucilio» al escribir.

¿Y sabe «Lucilio» cuál es una de las causas por las cuales los obreros y demás miembros de otras clases sociales abandonan su instrucción, el aprendizaje de sus oficios por esa tendencia de «aristocratizarse», como dice él, o de «emburguarse», como digo yo? Por la falta de división verdadera de clases que hay entre nosotros, puesto que en Europa nadie pretende asaltar la capa social que está sobre la suya, sino mediante una preparación moral e intelectual superior, que lo capacita para figurar en cualquier medio. En todos los tiempos y en todos los países, en las monarquías y en las repúblicas, el hombre de humilde nacimiento que llega a encumbrarse por méritos personales, es aceptado en todas partes, y entre nosotros, que las familias de origen noble han vivido y viven nuestra sencilla vida, ¿no había de suceder otro tanto, como ha sucedido siempre? Entonces ¿a qué ese afán igualitario estúpido? ¿Cuándo se ha cerrado la puerta a un individuo que presenta como ejecutorias una vida limpia y una intención recta? ¿A qué se debe esa eterna cantinela de «democracia» que no abandonan nuestros diputados y nuestros políticos? ¿Se quiere más democracia que la que hay en Costa Rica?

¿Y sabéis lo que sucede con estas tendencias aristocráticas de los obreros o democraciomaníacos de los hombres públicos? Que el obrero, el artífice hábil y laborioso en vez de dedicarse con afán a su trabajo y llegar a ser una novedad en su oficio, un verdadero artista, abandona sus quehaceres y como no es, no puede ser verdadero aristócrata sino el que nace aristócrata, a la postre no será "ni chica ni limonada". ¿Y sabéis lo

que pasa con las prédicas de ese enorme embuste que llaman los de magogos "igualdad"? Que precisamente los cándidos caen de leva y esos cándidos se reclutan las más de las veces, como es natural, entre las clases inferiores, y al sonsonete de su prédica malévolamente nace en ellos el desvarío de alturas y el deseo de injustificables revanchas en un país como el nuestro, democrático hasta los huesos.

La jerarquía social es una verdad demostrada; la constituyen el nacimiento, el talento o el dinero. Y si se ataca a la aristocracia ¿por eso nos veremos libres de esa jerarquía? Jamás. Vendrá entonces la odiosa burguesía, lo que ha dado en llamar "aristocracia del dinero" a suplir a la verdadera aristocracia de tradiciones, de virtudes y de glorias, a la aristocracia de las familias ilustres, de la que por fortuna no carecemos en Costa Rica, aunque la burguesía sea mayor. El talento es estimable en todas las clases de la sociedad, y actualmente es la mejor credencial, junto con la honradez, para al éxito social.

Los hombres no nacen iguales: negar esto es cerrar los ojos a la luz; donde sí lo son es ante Dios, ante la ley y ante la muerte. Y si hubiera desigualdad en tales casos sería para juzgar con más rigor al grande que al pequeño, para cargar más el peso de la responsabilidad sobre aquel que nació y vivió arriba porque está más obligado por esa circunstancia a conducirse bien. De donde resulta verídico aquel pensamiento que dice "que no hay herencia más difícil de guardar que un nombre ilustre."

Ojalá que nunca confundamos esos dos términos que se llaman «democracia» y «democraciomanía»; que sepamos vivir nuestra vida sencilla dignamente, respetando lo que respeto merece, trabajando por el adelanto de cada uno en su esfera de acción, haciendo, y permítaseme la inmodestia, lo que he hecho yo, que habiendo nacido abajo, hoy a los cuarenta y cinco años de edad gozo de consideración social por haber vivido ajustado a la honorabilidad y a la justicia.

DEMILIG

Se llama Constitución! Lanza en ristre, va montado en Rocinante, repartiendo bonanzas sobre el suelo patrio, desfaciendo entuertos a diestra y siniestra. Ora defiende la vida del tico, ora preconiza la inviolabilidad del secreto, ora corona los viejos con coronas jamás indigestas, ya proclama la Libertad de la Patria, ya nos muestra, entre nubes de incienso que suben, el rincón más hermoso del Cielo: La Costa Rica de mañana!

Por allá le tenéis más guapo que nunca: Se llama Municipio y es creador de Graneros y Ferias Libres, y lo veis, a esa hora en que el Sol da el peso de paz a la llanura, laborando los cerros y sembrando cereales!

Miradle más arriba; más celoso que nunca! Se le apellida Gobierno, y busca la armonía de la familia tica!

Busquémosle entre las oscuras sombras de la noche, en la espesura de la selva, es apenas si el brillo de la estrella más cercana se refleja en su plateado casco. Mira por todos lados, y por entre la hojarasca vislumbra los fantasmas que se mueven en compactos batallones, oye el rumor de las pisadas, escucha el clamor de sus tambores, y el espeluznante *tatari* de sus cornetas. Reboza su alma de valor, salta su espíritu preso de coraje, levanta la lanza, busca a Rocinante, llama a Sancho Panza, y parte... a atajar las tropas invasoras capitaneadas por el Ministro caído!

Escuchadle, arengando a las turbas en la Plaza Pública: —Ciudadano: Una chispa de la llama infernal que consume a Europa, ha caído sobre América, en el Norte y del Norte al Sur, la chispa prende y amenaza destrucción total del hemisferio!

Mis nobles nietecillos! Alistaos! A las armas! y al combate! De qué lado? Vuestra alma os lo dirá: con la Madre Patria! Mas, esperad un momento, escuchad lo que pasa: México se enfrenta al coloso del Norte, Guatemala pisa la cola de México; Nicaragua da su flota, sus mares y sus aguas a los del Norte; Honduras y Salvador tienen listos sendos ejércitos para caer sobre el Golfo de Fonseca; Colombia quiere aplastar a Panamá; Ecuador y Venezuela se jitan las mechas mientras logran agarrarle la trenza a Colombia; Brasil ha declarado la guerra a Alemania y retiró su *LegaSao* incontinenti; Chile está picante, en Buenos Aires se respira fuego, y en Patagonia, la *Pati* está en agonía; Bolivia piensa que la guerra vale un Perú, y como no lo tiene, tratará de conquistarlo; en Perú están fundiendo oro para hacer granadas de mano y de pie; de la Tierra del Fuego no hay ni para qué decir!

Nietecillos! a las armas! A buscar coroneles que os enseñen a manejar el fusil... y mucho cuidado con la chispa!

No! Don Quijote no ha muerto! Si alguien le buscó para matarle, equivocó el camino y equivocó el Quijote, que matando a un hombre, cualquiera que sea, no habrá hecho

más que...rebanarle un callo a Don Quijote, a Don Quijote que se compone de todos los que tenemos el alma española!

BURUNDULIN

ASTERISCOS

* Se prepara una Primera Comunión en el Templo de la Dolores para el próximo domingo. Una infinidad de niños que ya pasaron ese día feliz, repetirán su comunión haciendo compañía a los que por primera vez gozan de ese placer inefable.

* Las rifas del domingo en la Merced estuvieron muy concurridas. Lástima que la lluvia quitara la animación en el rato de noche.

* De las rentas del Ferrocarril al Pacífico le corresponden a los diferentes hospitales del país, en el mes de marzo último, la suma de \$1613.⁰⁰

* La Junta de Educación de San José tuvo una entrada en el mes de marzo pasado, de \$1085,21.

* Para construir un edificio escolar en Buenos Aires, del cantón de Osa, se levantó un detalle que produjo la suma de \$512,25.

* Del 22 al 28 de abril pasado se despacharon por la Aduana de Limón 122 728 racimos de bananos; 1295 de café; 1259 de cacao; 13 bultos con pieles; 601 con dulce, 390 sacos de azúcar; 970 bultos de naranjas y 1058 con verduras.

* El record de la exportación de verduras, cuando se ha prohibido, lo batió el lunes el vapor americano Chame, en el cual se despacharon 999 bultos con verduras, y no llevó ni pasajeros ni correspondencia.

* La Municipalidad de La Unión tuvo una entrada en el mes de marzo último, de \$301,60 y tenía en caja \$1694,14. Las salidas fueron de \$7 870.

* Ha estado enferma de algún cuidado la Srita Marta Montes de Oca. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

* De San Joaquín llegó el Padre del Olmo, a quien saludamos atentamente.

* De Coronado vino ayer el Presb^o don Eías Valenciano.

* El maestro don Tiburcio Porras ha solicitado un permiso por encontrarse enfermo según informe médico.

* Ha quedado arreglado un incidente personal habido entre don Víctor Eduardo Álvarez y don A. Romero, por el cual el primero le envió sus padrinos al segundo.

* Por contribución de la Municipalidad y algunos vecinos, se estableció en Desamparados la cocina escolar que proporciona alimento a más de treinta niños pobres.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

BURUNDULINADAS Don Quijote no ha muerto

Qué triste estaba yo aquella tarde! Y para que yo me decida a salir, por esas calles de Dios, arrastrando mi tristeza, se necesita causa, y causa honda!

Qué triste estaba yo aquella tarde! Lloraba, como otro Jesús, sobre la Jerusalem deicida!

Y había razón. La prensa, con esa crueldad que les es característica, lanzaba una noticia, tremenda entre todas las tremendas, dura entre todas las duras, tétrica entre todas las tétricas!: Mis compatriotas, en un momento de decepción, habían apresado a mi señor don Quijote; luego, cargado de cadenas le pasearon por las calles, y por

último, sentándole sobre una parrilla ardiente, imagen de sus sentimientos, como a otro San Lorenzo, le quitaron la vida!

Qué triste estaba yo aquella tarde! Muerto don Quijote, qué me quedaba que hacer en este valle de quebrantos, quebrantos de cabeza, quebrantos de juramentos y promesas?... Si no fuera el horror que tengo al clisé, a las críticas de la Prensa y a las murmuraciones de las comadres de barrio, arriesgo a suicidarme una vez por todas.

Pero no! Don Quijote no ha muerto. Estoy con el joven señor Villalón, y antes que lo dijera él, ya yo lo había pensado.

Allí está, más vivo que nunca, ese hombre extraordinario, siempre viejo y siempre joven: Don Quijote!

El valor cívico y el valor guerrero

El maravilloso arte de la guerra, que tantas glorias y esplendores ha alcanzado en el correr de los tiempos y en la conquista de los derechos y principios de la libertad de los hombres; esa guerra que fué el culto amado de los antiguos pueblos que se embriagaban en la fiebre de los bélicos entusiasmos, despreciando soberbiamente la vida, alentadas sus impetuosas bravuras con el sólo ideal de la conquista del oro y del botín: esa guerra de las tremendas peleas en campo libre y brazo a brazo, en las que la bandera de la suprema aspiración estaba a merced de todos los peligros en la propia arena de la lucha; esos combates gigantes de la leyenda en que todo se resolvía y confiaba al empuje intrépido de las lanzas y bayonetas de una u otra parte; esa guerra pródiga de emociones trágicas que van desfilando llenas de orgullo y magestad, o bien humildades después del combate sangriento; la guerra de las hazañas inmortales y heroicas, hijas de un noble empeño patriótico que perduran al través de los tiempos, y que han merecido la consagración armoniosa y justa de la Historia; esas epopeyas legendarias de los viejos titanes y de los héroes denodados, que eclipsaron con los destellos de su gloria los brillos del sol y que cubrieron el libro de la Historia con la grandeza infinita de sus corazones; esas guerras que nos canta Homero con su estro cristalino; que nos describe Tasso; que narra Virgilio; que nos cuenta Ovidio y de que fueron factores los pueblos antiguos que más tarde repitieron Napoleón en la vieja Europa, Bolívar y Washington en nuestra América, llevando estos últimos capitales inscrita en sus banderas que agobiaron la gloria y los laureles, el lema de la libertad de los pueblos americanos: esas guerras que despiertan y enardecen en nuestros organismos, ansias de ser héroes y paladines de las causas redentoras, se han terminado, han degenerado, y al influjo de los modernos perfeccionamientos de la ciencia, se han convertido en prosaico oficio, y el soldado que ayer fué alma luminosa de una acción benemérita, se ha convertido hoy por gracia del progreso, en insignificante factor de la enorme máquina segadora de hombres, que pasean sus opulentas ancias, allá en las campañas de la «civilizada» Europa, que nos enseña y nos convierte en obreiros inconcientes de la gran matanza que aflige y desconcierta al mundo, y que matando conforme lo manda el frío cálculo del álgebra y la tabla de trayectorias no hacen más que cumplir la triste tarea del día.

Por consiguiente, no es atrevido decir, que el espíritu y valor militar de los ejércitos está en bancarrota, o que se ha llegado a un segundo término, no porque el patriotismo en el alma de las naciones se haya pervertido, sino porque este importante factor, está sustituido hoy, por el botón automático de la me-

tralla y la gasolina del «gran tanque inglés», despreciándose así, la acción valerosa del individuo, que era fruto de su propia inteligencia, y de su corazón generoso.

Este proceso de la ciencia militar, que casi anula el valor heroico de los individuos, nos mueve a pensar, que esas energías valiosísimas, que ese tesoro de voluntades, que ese núcleo de inteligencias, debemos encaminarlas hacia otros senderos menos crueles y más útiles, y en los que nuestro modesto contingente ha de colaborar; ellos conducen a la educación del valor cívico y moral, que tiende a desarrollar, por medio de un cultivo conciente este nervio vigoroso, que constituye sin disputa la primera energía y fuerza del derecho.

El valor cívico que deriva su nombre hermoso, de la fuente pura que mana las aguas de la vida democrática, que alimenta la conciencia del ciudadano verdadero, virtud que cristaliza en el corazón de los hombres, como raro privilegio de la energía y del carácter, que ha sido preparado para tan extraordinario don, mediante el culto fervoroso, que su alma siente por los legítimos ideales de la justicia, por el anhelo sano de una vida austera de ciudadano cumplido, y que muestra en el conjunto de todos sus actos, la aureola brillante del valor moral, que sobrepuja por su solidez y trascendencia a todas las virtudes.

Este aspecto del valor, es el que debemos cultivar, con amor y cariño decididos, porque es el germen fecundo de toda aspiración pura y honrada, en la vida colectiva de las sociedades, y pienso que un pueblo ilustrado, en este orden de ideas pacíficas, sencillas y sanas, será un pueblo de vigores extraordinarios, y de poderosas energías para la lucha diaria de la vida, capaz de afrontar con estoica serenidad, los más serios peligros de la existencia, porque su espíritu está formado, equilibrado por la reflexión; sus impulsos naturales, sosegados; su inteligencia, cultivada; su educación formada en la escuela del deber y del respeto mutuos, y su alma colectiva, preparada para las regias tempestades sociales, a las que podrá dominar, mediante el valor cívico de su bien encarrilada voluntad, porque esta moral y valor cívicos, serán diques que se opongan al desbordamiento de las pasiones; serán luz, que disiparán las tinieblas de la confusión y de la duda; serán rayo, que destrozarán los reductos de aquellos que se opongan al mejoramiento y progreso de las instituciones.

El valor cívico es por decirlo así, la valla de ese otro valor que se llama abuso, atropello, violencia, y que se enfrenta al peligro con ímpetu de locura. El valor cívico es también el regulador de ese otro valor, noble y generoso, sublime, que sintieron nuestros próceres y héroes, cuando en lucha singular, batieron las alas de su amor a Costa Rica, y llenos de coraje, se pre-

pararon a la defensa de la libertad de la patria. El uso de este valor innato de hace sesenta años, cubrió de gloria nuestra bandera, y de blasones hermosos nuestro escudo; éste es el valor guerrero, el valor heroico, que debemos guardar imaculado en el seno de nuestros corazones, para que llene de luces de justicia, el cielo de la patria, cuando reclame nuestro esfuerzo, para la defensa de su soberanía e independencia,—que nuestros abuelos sellaron en los campos de batalla.

Pero ese mismo amor que sentimos por la patria feliz de hoy, nos debe impulsar a trabajar por su engrandecimiento, que lograremos, cuando la virtud y el valor cívico, sean el lema de todos nuestros actos, porque la patria se conquista dos veces, con la espada y con el arado; aquellos, lograron la conquista de la libertad de nuestra patria, con la espada, que incendió en sus manos el rayo de Dios vengador: toca a nosotros, conquistarla por el arado, por el trabajo, por la paz, por la razón. Empecemos esta labor.

OCTAVIO CASTRO SABORÍO

Mayo de 1917.

LO MALO DEBE

desaparecer. ¿A cuántas personas le gusta el sabor y olor del aceite de hígado de bacalao? "Seguramente a nadie," contestarán todos. "Es una de las cosas más repulsivas en el mundo. Algunos lo tomamos indudablemente, pero sólo porque nos dicen que lo tomemos." ¡Qué desdichado es tener que decir esto! ¡Pensar que un medicamento precioso puede emplearse cuando es necesario, sin repugnar y molestar al paciente! Y, según el público declara, las emulsiones son poco menos ofensivas que el aceite al natural. Pero el reinado del terror pasó ya. La ciencia vino al fin al rescate. Ahora puede usarse una medicina eficaz sin que su olor y sabor causen repugnancia. Porque en la

PREPARACION DE WAMPOLE se tiene el resultado de un triunfo farmacéutico probado y bien merecido. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Estimula las secreciones del jugo gástrico y es el remedio más eficaz contra la Anemia, Enfermedades Agorantes, Postración que sigue a las Fiebres, Bronquitis y Tisis. El Doctor Jorge Le-Roy y Cassa, Secretario General de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana, dice: "He venido empleando la Preparación de Wampole en mi clientela desde que dicho preparado fué introducido en este mercado, obteniendo siempre el mejor éxito para tonificar el sistema en los casos de afecciones debilitantes y en la convalecencia de fiebres graves. Su sabor agradable la hace una medicina de inestimable valor en las enfermedades de la infancia." La nuestra satisface a los más difíciles, porque cumple lo que se espera de ella. Es eficaz desde la primera dosis y justifica la confianza que aconsejamos se ponga en ella. Una botella convence. No tiene sustituto. De venta en las Farmacias.

En el templo de La Merced

Ya se empezó a destruir la antigua sacristía que ocupaba un galpón de materiales. La iglesia ha quedado muy elegante y felicitamos por esto al Presbítero Porrás.

La clínica del doctor Figueres

Desde el 1º del mes en curso inauguró el Dr. Figueres su clínica y consultorio médico quirúrgico en esta capital.

El estimable doctor ha desembolsado sumas ingentes para dotar su instalación de todos los elementos necesarios a fin de colocarla en primera línea entre las existentes en esta capital.

Naturalmente que esos esfuerzos que significan progreso médico en Costa Rica están siendo justamente apreciados por el público, como lo demuestran las numerosas personas que en estos últimos días han ido a visitar la clínica aludida.

También un cronista de nuestra empresa atraído por la novedad fué allá, regresando complacido y haciéndose lenguas de las notables innovaciones que allí tuvo ocasión de admirar.

Para mañana nos ha ofrecido dar sus notas al respecto.

Cablegramas

NUEVA YORK, 8.—Avisan de Petrogrado que se efectuó una manifestación antigubernista el viernes y sábado. Hubo choques con las fuerzas del Gobierno resultando seis muertos y catorce heridos.

ARGONA ILLINIS, 8.—Se descarriló a milla y media distante de este pueblo el tren expreso que lleva los comisionados anglo franceses, todos ellos salieron ilesos.

LONDRES, 8.—Avisan de Copenhague por vía Exchange Telegraph que en el Reichstag el heilferrich dijo que la paz es necesaria a los alemanes pero hasta la vez no se ha podido conseguir, por cuyo motivo es necesario seguir peleando.

NUEVA YORK, 8.—Corre con insistencia en la calle Wal, el rumor que Rusia ha firmado la paz por separado.

LONDRES, 8.—En la cámara de los comunes Bonar Law manifestó que el gobierno estudia el proyecto de comprar todo el tráfico de licóres fuertes en el Reino Unido, pero que hasta la vez no puede hacer una declaración definitiva.

EL cambio

Nos informan que los Bancos se han puesto de acuerdo para fijar el cambio sobre los Estados Unidos al 350 por ciento.

Muy bueno nos parece ese acuerdo si se toma en consideración la tendencia al alza desconsiderada que se observaba merced a los esfuerzos de algunos especuladores en ese ramo mercantil.

Pero no le vemos mucho la ventaja si los Bancos se plantan en ese tanto por ciento y estorban que baje más como todo el comercio desea.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic don Jorge Herrera.

Protección a la agricultura

En estos tiempos de crisis, en que se desea favorecer al pueblo con leyes y decretos, medidas y reglamentaciones, debiera pensarse en hacer algo práctico, que realmente venga a favorecer la agricultura, la fuente más segura del bienestar nacional.

Leyes agrícolas, protección de cidida al agricultor en pequeño, es lo que se necesita, antes que todo y por sobre todo.

Se excita actualmente a los campesinos a cultivar la tierra con empeño, pero ni se les facilitan los medios ni se les garantiza que su labor no les resultará infructuosa.

Nadie ignora que en nuestro país, existe por desgracia, en estos tiempos, una carencia de respeto a la sementera ajena; que un agricultor siembra y sus vecinos cosechan tranquilamente. Esto necesita remedio. Cómo?

Dictando medidas prudentes, reglamentando las ventas ambulantes. Exigiendo que todo expendedor de productos agrícolas exhiba una constancia de la autoridad de su pueblo y otra del dueño de la sementera donde se cosecharon los productos, si no son propios.

Así terminaría el robo de productos para venderlos públicamente, que es el mayor daño que recibe el agricultor, actualmente, que ha de calcular, al hacer sus siembras, un cuarenta por ciento, por las cosechas sustraídas.

El aforo del Trigo

Ya el pan no se puede comer; se ha reducido su tamaño a tal extremo, que el pobre trabajador no lo puede ver en su mesa sino una vez a la semana y con lente.

Se estableció el aforo del trigo y se crearon primas para los productores a fin de estimular su cultivo en el país, como antes se hacía, y también debe confesarse, para favorecer a las personas que habían establecido con gran costo sus molinos.

Salta a la vista, que en esta situación anormal, debería quitarse dicho aforo para abaratar el pan y sostener las primas, para que los cultivadores establecidos no desmayen en sus afanes y para ver si otros les imitan y se puede llegar algún día a producir ese artículo, que por una negligencia vituperable y una decida regional, debe importarse en su totalidad, cuando nuestra tierra lo produce fácilmente, y cuando nuestros antepasados más precabidos y más prácticos también, lo cultivaron en gran escala.

Piensen en estos tópicos, quienes se interesan en verdad por el bienestar del pueblo, sin considerar antes sus propios intereses.

Quizá no andemos muy errados en nuestro modo de pensar, por lo menos así nos lo dice nuestro patriotismo acendrado y el amor que sentimos por el pueblo, por la clase trabajadora, para quien deseáramos la mayor facilidad de vida.

NUÑO

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Leovigildo Lizano, Guadalupe. Pascual Marín, San José. Antonia Badilla, Escasú. Teodora Mejía, San José. Ramona Madrigal, Tierra Blanca. E. Soto, Puntarenas. Marcial Chaves, Moravia. Gabriel Ballestero, Turrialba. Elena Chanto, Guadalupe. Trinidad Mora, San José. Celina Alfaro, San José. Yanuaria Acuña, San José. Rosendo Arguedas, El Carro. Tomás Vargas, Puntarenas. Josefa Castro, Liberia. Rosario Barrantes, San José. Mercedes Mora, San José. Carmen Cerro, Turrialba. Ramón Rodríguez, Jiménez. Ninfa Maroto, San José.

SALIDAS

Roberto Grant, Siquirres. Aurelio Valerio, San Rafael de Heredia. Carmen Molino, Tibás. Francisca Guillén, San José. Marina Solís, San José. Sabina Madriz, San José. Deifilia Salazar, San José. Adela Salazar, San José. Alfredo Baker, Germania. Jenaro Venegas, Orotna. Víctor Diez, El Pozo. Manuel Fernández, San José. Pedro Aguilar, Montes de Oca. Mercedes Rojas, La Uruca. Rosa Alfaro, La Uruca. Timoteo Ruiz, Tuís. Marta Solano, Limón. Italia Fuscaldo, Limón. Rosa Villalobos, Santo Domingo de Heredia.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez lado oeste del Parque Nacional.

HARINA PARA HOSTIAS molida en mi Fábrica del Grano de Oro ofrezco a los señores cnras Ismael Herrera.

¡¡MUY BARATAS!

Vendemos imágenes de mucha perfección: Corazones de Jesús para entronizaciones, San Antonios de Padua, San Franciscos de Paula, San José, Santa Teresa de Jesús. Como tenemos varios encargos hay que acudir pronto. Nos hacemos cargo de pedidos de imágenes de todo tamaño y demás objetos de culto, teniendo catálogos para el caso. Ismael Herrera Hnos.

Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

VISITAS AL CEMENTERIO
Importante reforma

Para que las coronas o ramos no lleguen marchitas, la Jardinería La «Violeta» que está a 2 cuadras antes del Cementerio, alista esos trabajos con prontitud y pueden recogerse al pasar, ya casi en el Cementerio y hacer que se lleven a la tumba correspondiente.

Llame al Teléfono 567, no lo olvide, 567.

VERMICIDA VEGETAL
lo venden la Francesa, Oriental y Principal.

GRAN CLIENTELA DE AÑOS

SIEMPRE SATISFECHA

Es la mejor recomendación que ofrece a sus favorecedores nuevos,
LA CONOCIDA

IMPRENTA LEHMANN

(SAUTER & Co.)

Esta es casa de confianza para usted y puede encargarle:
Invitaciones de todas clases, Talonarios, Facturas, Papel para cartas, Memorándums, Sobres, Programas para fiestas y turnos, Pagars, Contratos, Recuerdos de Primera Comunión, Estampitas para funerales, Hojas sueltas, Revistas, Periódicos, etc., etc.

Comuníquese por correo con esta Casa. - San José, C. R. - Apartado No 147

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitos por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

CASA DE ALQUILER

Contra temblores

Cómoda, con patios para hortalizas, la de Padre Carmona, 200 varas Sur del Colegio de Señoritas. Entenderse con

ALBERTO CARVAJAL

SERVICIO DE FUNERARIA

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

TIENDA Y ALMACEN

de MAXIMILIANO KEPFER

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de San José

Ofrece a sus numerosos favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamarerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

La Clínica y Consultorio Médico Quirúrgico

del Dr. M. FIGUERES

Frente al lado oeste de la Imprenta Alsina. Casa de alto de don Alberto González Soto.

CONSULTA: De 9 a 11 y de 2 a 4

Asistencia a domicilio, a la hora que se solicite, sea de día o de noche.

ELECTROTHERAPIA: Dirección y asistencia del embarazo, parto y lactancia.

TELEFONO 445

APARTADO 36

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. — Guillermo Niehaus.